

幽霊

江戸川乱歩

青空文庫

「辻堂つじどうの奴、とうとう死にましたよ」

腹心ふくしんのものが、多少手柄顔もつとにこう報告した時、平田氏ひらたは少からず驚いたのである。尤も大分以前から、彼が病気で床についた切りだということは聞いていたのだけれど、それにしても、あの自分をうるさくつけ狙かたきって、仇かたきを（あいつは勝手にそう極きめていたのだ）うつことを生涯の目的にしていた男が、「彼奴きやつのどてつ腹へ、この短刀をぐっさり突きさすまでは、死んでも死に切れない」と口癖くせの様に云っていたあの辻堂が、その目的を果しもしないで死んで了しまったとは、どうにも考えられなかった。

「ほんとうかね」

平田氏は思わずその腹心の者にこう問い返したのである。

「ほんとうに何んなにも、私は今あいつの葬式の出る所を見届けて来たんです。念の為に近所で聞いて見ましたがね。やっぱりそうでした。親子二人暮しの親父おやしが死んだのですから、息子の奴可哀相に、泣顔で棺の側へついて行きましたよ。親父に似合わない、あいつは弱虫ですね」

それを聞くと、平田氏はがっかりして了やった。邸やしきのまわりに高いコンクリート塀めづを繞めぐらしたのも、その塀の上にガラスの破片を植うえつけたのも、門長屋を殆どただの様な屋賃で巡査の一家に貸したのも、屈くつき 竟きやうな二人の書生を置いたのも、夜分は勿論、昼間でも、止むを得ない用事の外はなるべく外出しないことにして

いたのも、若し外出する場合には必ず書生を伴う様にしていたのも、それもこれも皆ただ一人の辻堂が怖いからであつた。平田氏は一代で今の^{だいしんだい}大身代を作り上げた程の男だから、それは時には^{ずいぶん}随分罪なこともやって来た。彼に深い恨みを抱いているものも二人や三人ではなかつた。といつて、それを気にする平田氏ではないのだが、あの半狂乱の辻堂老人ばかりは、彼はほとほと持てあましていたのである。その相手が今死んで了つたと聞くと、彼はホツと安心のため息をつくと同時に、何んだか^{はりあい}張合が抜けた様な、淋しい気持もするのであつた。

その翌日、平田氏は念の為に自身で辻堂の住いの近所へ出掛けて行つて、それとなく様子を探つて見た。そして、腹心のもの

報告が間違っていないかつたことを確かめることが出来た。そこで愈よいよ々大丈夫だと思つた彼は、これまでの嚴重な警戒を解いて、久しぶりでゆつたりした気分を味わつたことである。

詳しい事情を知らぬ家族の者は、日頃陰気な平田氏が、俄にわかに快活になつて、彼の口からついぞ聞いたことのない笑わらいごえ声こゑが洩れるのを、少なからずいぶかしがつた。ところが、この彼の快活な様子はあんまり長くは続かなかつた。家族の者は、今度は、前よりも一層ひどい主人公の憂鬱に悩まされなければならなかつた。

辻堂の葬式があつてから、三日の間は何事もなかつたが、その次の四日目の朝のことである。書斎の椅子に凭もたれて、何心なく其その日のひどいた郵便物を調べていた平田氏は、沢山の封書やはがきの

中に混つて、一通の、可也かなりみだれてはいたが、確かに見覚えのあ
る手蹟で書かれた手紙を発見して、蒼あおくなつた。

この手紙は、俺が死んでから貴様の所へ届くだろう。貴様は定さだ
めし俺の死んだことを小躍りこおどして喜んでいるだろうな。そして、
ヤレヤレこれで安心だと、さぞのうのうした氣でいるだろうな。
ところが、どっこいそうは行かぬぞ。俺の身体は死んでも、俺
の魂は貴様をやつつけるまでは決して死なないのだからな。な
る程、貴様のあの馬鹿馬鹿しい用心は生きた人間には利目ききめがあ
るだろう。たしかに俺は手も足も出なかつた。だがな、どんな
嚴重なしまりでも、すうつと、煙の様に通りぬけることの出来
る魂という奴には、いくら貴様が大金持でも策の施しようがな

いだろう。おい、俺はな、身動きも出来ない大病にとつつかれて寝ている間に、こういうことを誓ったのだよ。この世で貴様をやつつけることが出来なければ、死んでから怨おんりよう霊になつてきつと貴様をとり殺してやるということな。何十日という間、俺は寢床の中でそればかり考えていたぞ。その思いが通らないでどうするものか。用心しろ、怨霊たたりの祟たたりというものはな、生きた人間の力よりもよっぽど恐いものだぞ。

筆蹟がみだれている上に、漢字の外は全部片仮名で書かれていて、随分読みにくいものだったが、そこには大体右の様な文句が記されていた。いうまでもなく、辻堂が病床で呻しんぎん吟しながら、魂をこめて書いたものに相違ない。そして、それを自分の死んだ

あとで息子に投函とうかんさせたものに相違ない。

「なにを馬鹿な。こんな子供だま瞞しのおどし文句で、俺がビクビクするとでも思っているのか。いい年をして、さては奴も病気のせいでいくらかもうろく耄碌もろくしていたんだな」

平田氏は、其場そのばではこの死人の脅迫状を一笑しょうふに附して了つたことだが、さて、段々時がたつにつれて、何とも云えない不安がそろそろと彼の心に湧き上つて来るのをどうすることも出来なかつた。どうにも防禦の方法がないということが、相手がどこからどんな風に攻めて来るのだから、まるで分らないことが、少からず彼をイライラさせた。彼は夜となく昼となく、気味の悪い妄想に苦しめられる様になつた。不眠症がますますひどくなつて行つた。

一方に於ては、辻堂の息子の存在も氣懸りであつた。あの親父とは違つて氣の弱そうな男にまさかそんなこともあるまいが、若しや親父の志をついで、やっぱり俺をつけ狙つているのだつたら、大変である。そこへ氣附くと、彼は早速以前辻堂を見張らせる為に備つてあつた男を呼びよせ、今度は息子の方の監視を命じるのであつた。

それから数ヶ月の間は何事もなく過去つた。平田氏の神経過敏と不眠症は容易に恢復しなかつたけれど、心配した様な怨霊の祟らしいものもなく、又辻堂の息子の方にも何等不穩の形勢は見えなかつた。流石用心深い平田氏も、段々無益なとりこし苦勞を馬鹿馬鹿しく思う様になつて来た。

ところが、ある晩のことであつた。

平田氏は珍しく、たつた一人で書齋にとじ籠つて何か書き物をしていた。屋敷町やしきまちのことで、まだ宵よいの中うちであつたにも拘からず、あたりはいやにしんとしずまり返つていた。時々犬の遠吠が物淋しく聞えて来たりした。

「これが参りました」

突然書生が這入はいつて来て、一封の郵便物を彼の机の端に置くと、黙つて出て行つた。

それは一目見て写真だということが解つた。十日計ばかり前まへにある会社の創立祝賀会が催された時、発起人達が顔を揃えて写真を取つたことがある。平田氏もその一人だったので、それを送つて来

たものに相違ない。

平田氏はそんなものに大して興味もなかったけれど、ちようど書きものに疲れて一服したい時だったので、すぐ包紙を破って写真を取り出して見た。彼は一寸の間それを眺めていたが、ふと何か汚いものにでも触った時の様に、ポイと机の上に抛ほうり出した。そして不安らしい目附で、部屋の中をキョロキョロと見廻すのであった。

しばら暫くすると、彼の手がおじおじと、今抛り出したばかりの写真の方へ伸びて行った。併しかし広げて一寸見ると、又ポイと抛り出すのだ。二度三度この不思議な動作を繰返したあとで、彼はやっと気を落ちつけて写真を熟視することが出来た。

それは決して幻影ではなかった。目をこすつて見たり、写真の表を撫なでて見たりしても、そこにある恐しい影は消去りはしなかつた。ゾーツと彼の背中を冷いものが這い上つた。彼はいきなりその写真をずたずたに引裂いてストーブの中に投込むと、フラフラと立上つて、書齋から逃げ出した。

とうとう恐れていたものがやつて来たのだ。辻堂の執念深い怨霊が、その姿を現しはじめたのだ。

そこには、七人の発起人の明瞭な姿の奥に、朦朧もうろうとして、殆ほとんど写真の表面一杯に拡つて、辻堂の無気味な顔が大きく大きく写っていたではないか。そして、そのもやの様な顔の中に、真暗な二つの目が平田氏の方を恨めしげに睨んでいたではないか。

平田氏は余りの恐しさに、丁度物におびえた子供の様に、頭から蒲団をひつ被^{かぶ}つて、その晩はよっぴてブルブルと震えていたが、翌朝になると、太陽の力は偉いものだ。彼は少しばかり元気づいたのである。

「そんな馬鹿なことがある筈はない。昨夜^{ゆうべ}は俺の目がどうかしていたのだ」

強^しいてそう考えるようにして、彼は朝日のカンカン照込んでいる書齋へ這入って入った。見ると残念なことには、写真は焼けてしまつて跡形もなくなつていたけれど、それが夢でなかった証拠には、写真の包紙が机の上にチャンと残つていた。

よく考えて見ると、どちらにしても恐しいことだった。若しあ

の写真にほんとうに辻堂の顔が写っていたのだったら、それはもう、例の脅迫状もあることだし、こんな無気味な話はない。世の中には理外りがいの理りというものがないとも限らないのだ。それとも又、実は何でも無い写真が、平田氏の目に丈だけあんな風に見えたのだとしても、それではいよいよ辻堂のろいの呪のろいにかかつて、気が変になり始めたのではないかと、一層恐しく感ぜられるのだ。

二三日の間というもの、平田氏は外のことは何も思わないで、ただあの写真のことばかり考えていた。

若しや、どうかして同じ写真屋で辻堂が写真をとったことがあって、その種たね板いたと今度の写真の種板たねいたとが二重に焼付けられたとでもいうことではないか知ら、そんな馬鹿馬鹿しいことまで考え

て、態々わざわざ写真屋へ使つかをやつて調べさせたが、無論その様な手落ておちのあろう筈もなく、それに、写真屋の台帳には辻堂という名前は一人もないことも分つた。

それから一週間ばかり後のことである。関係している会社の支配人から電話だというので、平田氏が何心なく卓上電話の受話器を耳にあてると、そこから変な笑声が聞えて来た。

「ウフフフフ……」

遠い所の様でもあり、そうかと思うと、すぐ耳のそばで非常な大きな声で笑っている様にも思われた。こちらからいくら声をかけても、先方は笑っている丈けだった。

「モシモシ、君は××君ではないのかね」

平田氏が癩癩かんしゃくを起してこう怒鳴りつけると、その声は段々小さくなつて、ウ、ウ、ウ……と、すうつと遠くの方へ消えて行つた。そして、「ナンバン、ナンバン、ナンバン」という交換手の甲高い声がそれに代つた。

平田氏はいきなりガチャンと受話器をかけると、暫くの間じつと一つ所を見詰めて身動きもしないでいた。そうしている内に、何とも形容出来ない恐しさが、心の底からジリジリと込み上げて来た。……あれは聞き覚えのある辻堂自身の笑声ではなかつたか……平田氏はその卓上電話器が何か恐ろしいものででもある様に、でもそれから目を離すことは出来ないで、あとじさりにそろそろとその部屋を逃げ出すのであつた。

平田氏の不眠症は段々ひどくなつて行つた。やつと睡ねむりついたかと思うと、突然気味悪い叫声を立てて飛び起る様なことも度たびた々びあつた。家族の者は主人の妙な様子に少からず心配した。そして医者に見て貰うことをくどく勧めた。平田氏は、若し出来ることなら、丁度幼い子供が「怖いよう」といって母親にすがりつく様に、誰かにすがりつきたかつた。そして、この頃の怖さ恐しさをすつかり打明けたかつた。でも流石にそうもなり兼ねるので「ナアニ、神経衰弱だろう」といって、家族の手前をとりつくり、医者いの診察を受けようともしなかつた。

そして又数日が過去つた。ある日のこと、平田氏の重役を勤めている会社の株主総会があつて彼はその席で少しばかりお喋りを

しなければならなかった。その半年の間の会社の営業状態はこれまででない好成绩を示していたし、他に別段心配する様な問題もなかったのだ、ただ通り一ぺんの報告演説をすれば事は済むのであった。彼は百人近くも集った株主達の前に立って、もうそういう事には慣れ切っているのだ、至極板についての態度口調で話を進めるのであった。

ところが、暫くお喋りを続けている内に、無論その間には、聴衆である株主達の顔をそれからそれへと眺め廻していたのだが、ふと変なものが目に這入った。彼はそれに気附くと、思わず演説を止めて、人々があやしむ程も長い間、黙ったまま棒立ちになつていた。

そこには、沢山の株主達のうしろから、あの死んだ辻堂と寸分
違わない顔が、じつとこちらを見詰めているのだ。

「上述の事情でござりまして……」

平田氏は氣を取直した様に一段と声をはり上げて、演説を続け
ようとした。だがどうしたものか、いくら元氣を出して見ても、
その氣味の悪い顔から目をそらすことが出来ないのである。彼は
段々うろたえ出した。話の筋もしどろもどろになって来た。する
と、その辻堂と寸分違わない顔が、平田氏の狼狽あざけを嘲りでもする
様に、いきなりニヤリと笑ったではないか。

平田氏はどうして演説を終ったか、殆ど無我夢中であつた。彼
はヒョイとおじぎをしてテーブルの側を離れると、人々が怪むの

も構わず、部屋の出口の方へ走って行って、彼を脅おびやかしたあの顔の持主を物色した。併し、いくら探してもそんな顔は見当たらないのだ。念の為に一度上座の方へ戻って、元の位置に近い所から、株主達の顔を一人一人見直しても、もう辻堂に似た顔さえ見出すことが出来なかつた。

その会場の大広間は、人の出入自由なあるビルディングの中にあつたのだが、考え様によつては、偶然聴衆の中に辻堂と似た人物がいて、それが平田氏の探した時には、もう立去つたあとだつたかも知れない。でも世の中にあんなによく似た顔があるものだろうか。平田氏はどう考え直して見ても、それが瀕ひんし死の辻堂のあの恐しい宣言に關係がある様な気がして仕様がなかつた。

それ以来、平田氏は屢々しばしば辻堂の顔を見た。ある時は劇場の廊下で、ある時は公園の夕闇の中で、ある時は旅行先の都会の賑かな往来で、ある時は彼の邸の門前でさえ。この最後の場合などは、平田氏は危く卒倒する所であった。ある夜更けに、よそから帰った彼の自動車は今門を這入ろうとした時だった。門の中から一つの人影がすうつと出て来て自動車とすれ違つたが、すれ違う時に、実に瞬間の出来事だった。その顔が自動車の窓からヒョイと覗いたのである。

それがやつぱり辻堂の顔だった、併し、玄関について、そこに迎えていた書生や女中などの声でやつと元気を恢復した平田氏が、運転手に命じて探させた時分には、人影はもうその辺には見

えなかつた。

「ひよつとしたら、辻堂の奴生きているのではないかな。そして、こんなお芝居をやつて俺を苦しめようというのではないかな」

平田氏はふとそんな風に疑つて見た。併し、絶えず辻堂の息子を見張らせてある腹心の者からの報告では、少しも怪むべき所はなかつた。若し辻堂が生きているのだつたら、長い間には一度位は息子の所へやつて来そうなものだが、そんなけぶりも見えないのだ。それに第一おかしいのは、生きた人間に、あんなにこちらの行先が分るものだろうか。平田氏は平常から秘密主義ふだんの男で、外出する場合にも召使は勿論家族の者にさえ、行先を知らさないことが多かつた。だから例の顔が彼の行く先々へ現れる為には、

絶えず彼の邸の門前に張込んでいて自動車のあとをつける外はないのだが、その辺は淋しい場所で、他の自動車が来ればそれに気のつかぬ筈はなく、又自動車を備うにも近くに帳場とてもないのだ。といつて、まさか徒歩であとをつける訳にも行くまい。どう考えて見ても、やっぱりこれは怨霊の祟たたりと思う他はなかった。

「それとも俺の気の迷いかしら」

だが、たとい仮令気の迷いであつても、恐しさに変りはなかった。彼ははてしもなく思い惑つた。

ところが、そうして色々と頭を悩ましている内に、ふと一つの妙案が浮んで来た。

「これならもう確なもんだ。何故早くそこへ気がつかなかつたの

だろう」

平田氏はいそいそと書齋へ這入って行って、筆をとると、辻堂の郷里の役場へあてて、彼の息子の名前で、戸籍謄本下附願かふねがいを書いた。若し戸籍謄本の表に辻堂が生きて残っている様だったら、もう占めたものだ。どうかそうあつて呉れる様にと平田氏は祈った。

数日たつと、役場から戸籍謄本が届いた。併し平田氏のがっかりしたことには、そこには、辻堂の名前の上に十文字に朱線が引かれて、上欄には死亡の年月日時間と届書を受附けた日附とが明瞭に記入されていた。最早もはや疑う余地はないのだ。

「近頃どうかなすつたのではありませんか。お身体の工合ぐあいでも悪

いんじゃないんですか」

平田氏に逢うと誰もが心配そうな顔をしてこんなことを云った。平田氏自身でも、何んだかめつきり年をとった様な気がした。頭の白髪しらがも一二ヶ月以前に比べると、ずっとふえた様に思われた。

「如何いかがでしょう。どこかへ保養にでもいらしつて見ては」

医者に見て貰うことはいくら云つても駄目なので、家族の者は今度は彼に転地を勧めるのであった。平田氏とても、門前である顔に出逢つてからというものは、もう邸にいても安心出来ない様な気がして、旅行でもして気分を換えて見たらと思わないではなかつたので、そこで、その勧めを容いれて暫くある暖かい海岸へ転地することにした。

あらかじ

予め行きつけの旅館へ、部屋を取つて置く様に葉書を出させたり、当座の入用の品を調ととのえさせたり、お供の人選をしたり、そんなことが平田氏を久しぶりて明い気持にした。彼は、いくらか態わざとではあつたけれど、若い者が遊山ゆざんにでも行く時の様にはしゃいでいた。

さて、海岸へ行つて見ると、予期した通りすっかり気分が軽くなつた。海岸のはればれした景色も気に入つた。醇じゆんぼく朴ぼくな開けつぱなしな町の人達の気風も気に入つた。旅館の部屋も居心地がよかつた。そこは海岸ではあつたけれど、海水浴場というよりは寧むしろ温泉町として名高い所だつた。彼はその温泉へ這入つたり、暖かい海岸を散歩したりして日を暮した。

心配していた例の顔も、この陽気な場所へ現れそうにもなかった。平田氏は今では人のいない海岸を散歩する時にも、もうあまりビクビクしない様になった。

ある日、彼はこれまでになく、少し遠くまで散歩したことがあった。うかうかと歩いている内に、ふと気がつくといつの間にか夕闇が迫っていた。あたりには、広い砂浜に人影もなく、ドドン……ザー、ドドン……ザーツと寄せては返す波の音ばかりが、思いなしか何か不吉なことを告げ知らせでもする様に、気味悪く響いていた。

彼は大急ぎで宿の方へ引返した。大分の道のりであった。悪くすると半分も行かぬ内に日が暮れ切つて了うかも知れなかった。

彼はテクテクテクと、汗を流して急いだ。

後から誰かついて来る様に聞える自分のあしおと蹠音に、彼は思わずハツとふり返ったりした。何かひそんでいそうな松並木のうす暗い影も気になった。

暫く行くと、行手の小高い砂丘の向側に、チラと人影が見えた。それが平田氏をいくらか心丈夫にした。早くあのそばまで行つて話しかけてもしたら、この妙な気持が直るだろうと、彼は更に足を早めてその人影に近づいた。

近づいて見ると、それは一人の男が、もう大分年寄りらしかったが、向うをむいてじつとうずくま蹲っているのだった。その様子は、何か一心不乱に考え込んでいるらしく見えた。

それが、平田氏の蹠音に気づいたのか、びっくりした様に、いきなりヒヨイとこちらをふり向いた。灰色の背景の中に、蒼白い顔がくつきりと浮き出して見えた。

「アッ」

平田氏はそれを見ると、押しつぶされた様な叫声を発した。そして矢庭やにわに走り出した。五十男の彼が、まるで駈つこをする小学生の様に滅多無性めったむしように走った。

ふりむいたのは、もうここでは大丈夫だと安心し切っていた、あの辻堂の顔だったのである。

「危い」

夢中になって走っていた平田氏が、何かに躓つまずいてばったり倒れ

たのを見ると、一人の青年がかけ寄って来た。

「どうなすつたのです。ア、怪我をしましたね」

平田氏は生なまつめ爪をはがして、うんうん唸っているのだ。青年は袂たもとから取出した新しいハンケチで手際てぎわよく傷きず所に繻ほうたい帯いをする
と、極度の恐怖と傷の痛みとで、もう一步も歩けぬ程弱っている
平田氏を、殆ど抱く様にしてその宿へつれ帰った。

自分でも寝込んで了うかと心配したのが、そんなこともなく、
平田氏は翌日になると割合元気に起き上がることが出来た。足の痛
みで歩き廻る訳には行かなかつたけれど、食事など普通にとつた。
丁度朝飯を済ませた所へ、昨日世話をして呉れた青年が見舞に
来た。彼もやっぱり同じ宿に泊っていたのだ。見舞の言葉や御礼

の挨拶が、段々世間話に移って行つた。平田氏はそういう際で話相手がほしかつたのと、礼心とで、いつになく快活に口を利いた。同席していた平田氏の召使がいなくなると、それを待っていた様に、青年は少し形を改めてこんなことを云つた。

「実は僕はあなたがここへ入らした最初から、ある興味を以てあなたの御様子に注意していたのですよ……何かあるのでしょうか。お話下さる訳には行きませんかしら」

平田氏は少からず驚いた。この初対面の青年が、一体何を知っているというのだろう。それにしても余り無ぶしつけ躰な質問ではないか。彼はこれまで一度も辻堂の怨霊について人に話したことはなかつた。恥はずかしくつてそんな馬鹿馬鹿しいことが云えなかつたのだ。

だから今この青年の質問に対しても、彼は無論ほんとうのことを打明けようとはしなかった。

だが、暫く問答をくり返している間に、それはまあ何という不思議な話術であったか。青年はまるで魔法使の様に、さしもに堅い平田氏の口をなんなく開かせて了つたのである。平田氏が一寸口をすべらしたのが緒いとぐちだった。若し相手が普通の人間だったら、なんなく取とり繕つくろうことが出来たであろうけれど、青年には駄目だった。彼は世にもすばらしい巧みさを以て、次から次へと話を引出して行つた。一つは、昨夜あの恐ろしい出来事のあつた今朝であつた為もあるが、平田氏はまるで自由を失つた人の様に、話をそらそうとすればする程、段々深みへはまって行くのだった。

そして遂には、辻堂の怨霊に関する凡てのことが、余す所もなく語りつくされて了つたのである。

聞き度い丈け聞いてしまうと、今度は、青年は話を引出した時にも劣らぬ、実に巧な話術を以て、他の世間話に移つて行つた。そして、彼が長座を詫びて部屋を出て行つた時には、平田氏は無理に打明け話をさせられたことを不快に感じていなかったばかりか、その青年がどうやられたのもしくさえ思われたのである。

それから十日程は別段のこともなく過去つた。平田氏はもうこの土地にも懲りていたけれど、足の傷がまだ痛むのと、それを無理に帰京して淋しい邸へ帰るよりは、この賑かな宿屋住いの方がいくらか居心地がよかろうと思つたので、ずっと滞在を続けて

いた。一つは新しく知合いになった青年が仲々面白い話相手だったことも、彼を引止めるのに与^{あずか}つて力があつた。

その青年が今日も又彼の部屋を訪れた。そして、突然変に笑いながらこんなことを云うのだった。

「もうどこへいらつしやつても大丈夫ですよ。幽霊は出ませんよ」
一瞬間、平田氏はその言葉の意味が分らなくてまごついた。彼のあつけにとられた様な表情の中には、痛い所へ触^{さわ}られた人の不快が混っていた。

「突然申上げては、びっくりなさるのも御^{ごもつと}尤もですが、決して冗談ではありません。幽霊はもういけどつてしまったのです。これを御覧なさい」

青年は片手に握った一通の電報を拡げて平田氏に示した。そこにはこんな文句が記されていた。

「ゴメイサツノトオリ一サイジハクシタホンニンノシヨチサシズ
コウ」

「これは東京の僕の友人から来たのですが、この一サイジハクシタというのは、辻堂の幽霊、いや幽霊ではない生きた辻堂が自白したことですよ」

咄嗟とっさの場合、判断を下す暇いとまもなく、平田氏はただあつけにとられて、青年の顔とその電報とを見較べるばかりであった。

「実は僕はこんな事を探し歩いている男なんですよ。この世の中の隅々すみずみから、何か秘密な出来事、奇怪な事件を見つけ出しては、

それを解いて行くのが僕の道楽なんです」

青年はニコニコしながら、さも無造作に説明するのだった。

「先日あなたからあの怪談ばなしを承わった時もその僕の癖で、これには何かからくりがありやしないかと考えて見たんです。お見受けするところ、あなたは御自分で幽霊を作り出す様な、そんな弱い神経の持主でない様に思われます。それに、御当人には御氣附きがないかも知れませんが、幽霊の現れる場所がどうやら制限されているではありませんか。なる程、御旅行先などへついて来る所を見ると、如何いかにも何処どこへでも自由自在に現れる様に思われますが、よく考えて見ますと、それが殆ど屋外に限られていることに氣附きます。仮令屋内の場合があつても、劇場の廊下だと

か、ビルディングの中だとか、誰でも出入出来る場所に限られて
います。本当の幽霊なら何も不自由らしく外ばかり姿を現さない
だって、あなたのお邸へ出たってよさそうなものではありません
か。ところがお邸へはというと、例の写真と電話の外は、これも
誰でも出入出来る門の所で一寸顔を見せたばかりです。そういう
事は、少し幽霊の自然に反していやしないでしょうか。そこで、
僕は色々考えて見たのですよ。一寸面倒な点があつて時間をとり
ましたが、でもとうとう幽霊を生いけどつて了いました」

平田氏はそう聞いても、どうも信じられなかった。彼も一度は
若しや辻堂が生きているのではないかと疑つて、戸籍謄本までと
り寄せたのだ。そして失望したのだ。一体この青年はどういう方

法でこんなに易々と幽霊の正体をつきとめることが出来たのであろう。

「ナアニ、実に簡単なからくりなんです。それが一寸分らなかつたのは余り手段が簡単すぎた為かも知れませんが、でも、あのまことしやかな葬式には、あなたでなくともごまかされそうですね。翻訳物の探偵小説ではあるまいし、まさか東京の真中でそんなお芝居が演じられようとは、一寸想像出来ませんからね。それから辻堂が辛抱強く息子との往来を絶っていたこと、これが非常に重大な点です。他の犯罪の場合でもそうですが、相手をごまかす秘訣は、自分の感情を押し殺して、世間普通の人情とはまるで反対のやり方をする事です。人間という奴はとかく兎角我身に引ひきくら較べて

人の心を推しはかるもので、その結果一度誤った判断を下すと仲々間違いに気がつかぬものですよ。又幽霊を現す手順もうまく行っていました。先日あなたもおっしゃった通り、ああしてこちらの行先、行先へついて来られては、誰だつて気味が悪くなりますよ。そこへ持つて来て、戸籍謄本です、一寸道具立てが揃つていたじゃありませんか」

「それです。若し辻堂が生きているとすれば、どうしても腑に落ちないのは、第一はあの変な写真ですが、併しこれはまあ私の見誤りだったとしても、今おっしゃった行先を知っていること、それから戸籍謄本です。まさか戸籍謄本に間違いがあろうとも考えられないではありませんか」

いつの間にか青年の話につり込まれた平田氏は、思わずこう尋ねるのであった。

「僕もおもにその三つの点を考えたのですよ。これらの不合理らしく見える事実を合理化する方法がないものかということを重ね。そして、結局、このまるで違った三つの事柄にある共通点のあることを発見しました。ナア二下らないことですがね。でもこの事件を解決する上には非常に大切なんです。それは、どれも皆郵便物に関係があるということでした。写真は郵送して来たのでしよう。戸籍謄本も同じことです。そして、あなたの外出なさる先は、これもやっぱり日々の御文通に関係があるではありませんか。ハハハ、お解りになった様ですね。辻堂はあなたの御近所の郵便

局の配達夫を勤めていたのですよ。無論変装はしていたでしょうが。よく今まで分らないでいたものです。お邸へ来る郵便物もお邸から出る郵便物も、すっかり彼は見ていたに相違ありません。訳はないのです。封じ目を蒸気に当てれば、少しもあとの残らない様に開封出来るのですから、写真や謄本はこういう風にして彼が細工したものですよ。あなたの行先とても色々な手紙を見ていれば自然分る訳ですから、郵便局の非番の日なり、口実を構えて欠勤してなり、あなたの行先へ先廻りして幽霊を勤めていたのですよ」

「併し、写真の方は少し苦心をすればまあ出来ぬこともありますまいが、戸籍謄本なんかそんなに急に偽造出来るでしょうか」

「偽造ではないのです。ただ一寸戸籍吏りの筆蹟を真似て書き加えさえすればいいのですよ。謄本の紙では書いてある奴を消しとることは難しいでしょうけれど、書き加えるのは訳はありません。万遺漏ばんいろうのないお役所の書類にもちよいちよい抜目があるものですね。変な云い方ですが、戸籍謄本には人が生きていることを証明する力はないのです。戸主では駄目ですがその他の者だったら、ただ名前の上に朱を引き上欄に死亡届を受附けたことを記入さえすれば、生きているものでも死んだことになるのですからね。誰にしたって、御役所の書類といえは、もうめくら滅法に信用してう癖がついていきますから、一寸気がつきませんよ。僕はあの日にあなたから伺った辻堂の本籍地へもう一通戸籍謄本を送って呉

れる様に手紙を出しました、そして送って来たのを見ますと僕の思つた通りでした。これですよ」

青年はこういつて懐ふところから一通の戸籍謄本を取出すと、平田氏の前にさし置いた。そこには、戸主の欄には辻堂の息子が、そして次の欄に当の辻堂の名前が記されていた。彼は死亡を装う前に既に隠居していたのだ。見ると、名前の上に朱線も引かれていなければ、上欄には隠居届を受附けた旨記載してあるばかりで、死亡の死の字も見えないのであった。

実業家平田氏の交友録に、素人探偵明智小五郎あけちこごろうの名前が書き加えられたのは、こうしたいきさつからだった。

青空文庫情報

底本：「江戸川乱歩全集 第1巻 屋根裏の散歩者」光文社文庫、
光文社

2004（平成16）年7月20日初版1刷発行

2012（平成24）年8月15日7刷発行

底本の親本：「江戸川乱歩全集 第一巻」平凡社

1931（昭和6）年6月

初出：「新青年」博文館

1925（大正14）年5月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-

86) を、大振りにつくっています。

※初出時の表題は「連続短篇探偵小説(四)」です。

※底本巻末の編者による語注は省略しました。

入力：門田裕志

校正：岡村和彦

2016年6月10日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.waozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

幽霊

江戸川乱歩

2020年 7月13日 初版

奥付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>
※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。
<http://tokimi.sylphid.jp/>